

## Le mot de la rédactrice en chef

MariFrance Charette

Volume 22, numéro 1, 2016

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/81915ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

### Éditeur(s)

Les Éditions Histoire Québec  
La Fédération Histoire Québec

### ISSN

1201-4710 (imprimé)  
1923-2101 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

### Citer ce document

Charette, M. (2016). Le mot de la rédactrice en chef. *Histoire Québec*, 22(1), 4–4.

# Le mot de la rédactrice en chef

par MariFrance Charette, directrice, Fédération Histoire Québec

**51<sup>E</sup>**  
**CONGRÈS**

de la Fédération Histoire Québec

L'édition de mai est probablement la plus attendue de l'année, puisqu'elle fait office d'actes du congrès annuel, tenu cette année dans le cadre des festivités du 350<sup>e</sup> anniversaire de fondation de la ville de Saint-Jean-sur-Richelieu. Nous tenons premièrement à remercier la Corporation du Fort Saint-Jean, le comité des Fêtes du 350<sup>e</sup> et la Ville de Saint-Jean pour nous avoir accordé leur confiance et leur soutien financier, ce qui a largement contribué au succès du congrès.

Nous sommes conscients que vos attentes pour ce magazine sont élevées, car vous vous attendez à un résumé des prestations offertes dans le cadre du congrès, ce qui vous fera mieux connaître la région hôte de l'événement. Eh bien, comme à l'habitude, vous ne serez pas déçus. La programmation présentait cette année plusieurs conférenciers de renom et leur contribution au magazine est remarquable et hautement appréciée.

Nous commencerons cette édition avec le texte de madame Françoise Noël, de l'Université de Nipissing, spécialiste des seigneuries de Gabriel Christie, qui se situaient dans la vallée du Haut-Richelieu. Laurent Busseau nous entretient de la Ligue iroquoise des Cinq-Feux, tandis que Réal Fortin nous explique pourquoi la canalisation de la rivière Richelieu était désuète le jour de son inauguration. Nous poursuivons avec Stéphane Tremblay, qui trace l'histoire du premier chemin de fer du Canada entre La Prairie et Saint-Jean-sur-Richelieu (autrefois appelée *Dorchester*).

Deux articles sur le patrimoine religieux : d'abord celui de Marie-Hélène Naud sur l'œuvre d'Ozias Leduc à l'église de Saint-Hilaire, un joyau de la vallée du Richelieu; puis un second, de Denis Boucher, du Conseil du patrimoine religieux, portant sur le patrimoine religieux en Montérégie, initiatives et nouvelles perspectives. Deux approches différentes qui présentent un patrimoine à conserver.

Nous poursuivons avec l'histoire de deux groupes qui se sont installés dans le Richelieu, soit les Acadiens, avec André-Carl Vachon, et les Loyalistes, avec Raymond Ostiguy, puis avec des recherches de Réal Houde sur les Patriotes oubliés et les clans familiaux dans la vallée du Richelieu.

Pour terminer le tout sur une note gourmande, deux textes de Rose-Hélène Coulombe et Michel Jutras sur une femme entrepreneure, cuisinière et enseignante, Claire Aussant-Roussel, et sur l'Auberge Handfield, haut lieu de gastronomie régionale.

Notre chronique « L'histoire en images » nous fait découvrir deux bâtiments d'exception, un disparu et l'autre qui a traversé l'épreuve du temps. La chronique « Histoire de lire » vous propose les dernières publications à caractère historique et « L'histoire sur Internet », pour sa part, nous fait découvrir le seul club francophone de cartophiles en Amérique.

Bonne lecture!

THÉMATIQUES  
DES PROCHAINS  
NUMÉROS :



## **SPÉCIAL ACADÉMIQUE – Octobre 2016**

**L'histoire régionale, de la théorie à la pratique**

**Dossier sur « Les archives »**

**Date de tombée des articles – 1<sup>er</sup> décembre 2016**

**2017... Année de toutes les commémorations!**

**Date de tombée des articles – 1<sup>er</sup> avril 2017**



FÉDÉRATION  
HISTOIRE  
QUÉBEC

**Vous pouvez soumettre en tout temps des textes pour parution dans le magazine.**

**CONTACTEZ-NOUS!**

**[ehq@histoirequebec.qc.ca](mailto:ehq@histoirequebec.qc.ca)**